

200 ASOCIACIONES CIENTÍFICAS

ISSN 0326-3320

BOLETIN INFORMATIVO
FILOSOFIA

DIRECTOR: Lic. Ana María Mallea

Año 5 - N° 9

1º Semestre 1985

SUMARIO

Reuniones realizadas	2
Reunión a realizarse	5
Informes	7
Bibliografía	10
Directorio de Filósofos Latinoamericanos	18

Copyright © by Ediciones FEPAI - M.T. de Alvear 1640 - 1er piso "E" - Buenos Aires - Argentina
Queda hecho el depósito de Ley 11.723 - Se permite la reproducción total o parcial del contenido
de este Boletín, siempre que se mencione la fuente y se nos remita un ejemplar.

REUNIONES REALIZADAS

REC-ACCIONES

SIMPOSIO DE BIOETICA

ATENCIÓN

REC-ACCIONES

Organizado conjuntamente por la Fundación "José María Mainetti" para el progreso de la medicina (La Plata), el Centro de Investigaciones Éticas "Dr. Misieri Frondisi" de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA y la Sociedad Argentina de Pediatría de Buenos Aires el 30 de mayo pasado tuvo lugar el Simposio de Bioética cuyo tema central fué la Ética y la Pediatría.

En realidad, sólo una de las exposiciones se refirió explícitamente al tema central, es decir a las vinculaciones entre la ética y la pediatría, la que estuvo a cargo del Dr. Giannantoni. Las otras exposiciones o se ubicaron más en la vía de la pura consideración ética -"Los fundamentos filosóficos de la deontología médica" y "Bioética: entre la racionalidad científica y la ética-práctica"- o bien en lo que hace más a una problemática ética concreta cual es la suscitada por la eugenesia -"El aborto y los principios morales" y "La ética en el asesoramiento genético". Finalmente, en una muy detallada exposición, del Dr. Braun se refirió al estado actual de los estudios bioéticos -brindando una abundante y actualizada información para quien quisiere abordar estos temas- y el Dr. Mainetti disertó sobre los Comités de Ética que surgieron en los Estados Unidos para responder a problemas surgidos directamente de la praxis médica contemporánea como los casos Queenan, Pae, etc. A estos tres temas de "consideraciones correspondió la formación de seis grupos de trabajo cuyas conclusiones fueron leídas por cada uno de los coordinadores y posteriormente discutidas.

La iniciativa de las tres instituciones organizadoras es digna de aplauso pues ciertamente el avance de la medicina -en cuanto ésta es quien pone en práctica muchas de las conclusiones de las modernas ciencias a las que actualmente se subalterna (bioquí-

mica, biología, genética, ingeniería genética, etc.)- plantearí el antiguo pero siempre actual problema: ¿es lícito al hombre hacer todo lo que puede? En este orden de cosas quizás sea muy interesante que, en un próximo encuentro de este tipo, los genetistas expongan el estado actual de los trabajos e investigaciones que se realizan en nuestro país -en los así llamados "desarrollados" pues creo que por esa línea surgirán novísimos problemas -el surgimiento de una nueva civilización no-humana?- que se debatirán no sólo como objetos de la ética individual sino también en el marco de una ética de la responsabilidad en el conflicto Norteamericano-Sur.

Marta J. A. Panerá

II JORNADAS ARGENTINAS DE FILOSOFÍA JURÍDICA Y SOCIAL

Organizadas por la Asociación Argentina de Filosofía, sección nacional argentina de la IWF (Asociación Internacional de Filosofía Jurídica y de Filosofía Social), se llevaron a cabo en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires las Segundas Jornadas Argentinas de Filosofía Jurídica y Social.

La reunión tuvo lugar durante los días 8 al 10 de mayo pasado y en su transcurso se trataron cuatro temas de significativa importancia para la materia, los cuales fueron considerados por sendas comisiones en base a los trabajos presentados por los participantes.

En la sesión inaugural el decano de la facultad, Dr. Eugenio Bulygin, se refirió a la secunda tradición argentina en materia de estudios jusfilosóficos y destacó las figuras señeras de Carlos Cossío y Ambrosio Gioja, cuya labor, de vigencia siempre actual, resaltó. Por su parte, el presidente de la Asociación, Dr. Juan C. Smith, hizo una exposición de las actividades que viene cumpliendo dicha entidad en la promoción de los estudios filosófico jurídicos en todo el país, señalando a estas Jornadas como una muestra elocuente de su importante función integradora y propulsora.

REUNIONES REALIZADAS

ra.

Aunque los temas de las comisiones eran de carácter muy general, la orientación de las comunicaciones presentadas determinó ciertos contenidos comunes en torno de los cuales parece centrarse el interés actual de la materia como así también evidenció los diferentes enfoques de los participantes. La comisión dedicada "Metodología Jurídica" -presidida por el Dr. Ariel Alvarez Gardiol recibió los trabajos de contenido más heterogéneo, lo cual no resulta extraño habida cuenta de la amplitud del tema. Algo similar sucedió en la comisión que trató "El Derecho como control social", a cargo del Dr. Alfredo Povifia. Por su parte, la comisión encargada del tema "La Libertad y el Derecho", cuya presidencia desempeñó el Dr. Julio C. Cueto da, contó el mayor número de comunicaciones, todas centradas en torno al problema de la libertad, si bien con enfoques obviamente diferentes que dieron lugar a animados debates. "Sistema y Norma" fué el tema considerado por la comisión que presidió el Dr. Carlos E. Alchourrón en la cual se abordaron distintos aspectos relacionados con la lógica jurídica.

El total de comunicaciones presentadas alcanzó a cincuenta y uno y el número de participantes superó largamente el centenar, lo cual demuestra el interés despertado por la actividad, tanto en Buenos Aires como en el interior del país, de donde provenían muchos de aquéllos.

En el plenario final los relatores informaron sobre los trabajos considerados en cada una de las comisiones y luego tuvo lugar una conferencia del Dr. Julio C. Cueto da sobre el desarrollo de la Filosofía del Derecho en la Argentina, la cual constituyó digna culminación del encuentro.

Las próximas jornadas se anunciaron para el año venidero en Vaquerías (Córdoba) para tratar sobre: la justicia, la sociedad política y el Derecho; la nacionalidad en el Derecho y el Derecho y la estratificación social.

Tante Cracogna

INFORMACION

ALFONSO DE QUESADA (1985) IX

REUNIONES A REALIZAR

- Estas Jornadas tienen como objetivo el intercambio de ideas y experiencias entre los profesionales que trabajan en la investigación y docencia en el campo de las Ciencias Sociales y Humanas.

III JORNADAS DE PENSAMIENTO FILOSOFICO ARGENTINO

- Estas Jornadas son organizadas por el Área de Pensamiento Filosófico de la Fundación para el estudio del pensamiento Argentino e Iberoamericano (FEPAI), y estarán presididas por el Prof. Diego P. Pró, de la Universidad de Cuyo, se llevarán a cabo en la ciudad de Buenos Aires, Sala de Representantes de la Mansana de las Luces (Perd y Diagonal Norte) los días 11, 12 y 13 de julio próximo.

Se inscribirá en la Secretaría de la Fundación, de lunes a viernes de 17 a 20 horas (Marcelo T. de Alvear 1640, 1º "B", C.B. N° 44-9341) y por correo.

Fecha máxima de inscripción y recepción de trabajos: 30.6.85

XVII COLOQUIO INTERAMERICANO DE FILOSOFIA

Organizado por la Sociedad Católica Argentina de Filosofía y la Asociación Católica Interamericana de Filosofía. Se realizará en la Residencia Franciscana de San Antonio de Arredondo (vecina a Carlos Paz), Córdoba, los días 8, 9 y 10 de noviembre de 1985.

Tema Central: La filosofía cristiana en hispanoamérica.

Preside la organización del Congreso el Dr. Alberto Gattrelli; la fecha máxima de inscripción es el 30 de septiembre.

Correspondencia a:

Arturo M. Bas 366
500 Córdoba.

XI CONGRESO INTERAMERICANO DE FILOSOFIA

Organizado por la Sociedad Interamericana de Filosofía, la Asociación filosófica de México, la Sociedad Mexicana de Filosofía y la Universidad de Guadalajara. Tendrá lugar del 10 al 15 de noviembre de 1985 en Guadalajara, Jalisco, México.

Tema Principal: América y su expresión filosófica. A raíz del próximo V Centenario del 12 de octubre de 1492, el Congreso invita a analizar críticamente la fecha de ese descubrimiento geográfico para tomar conciencia de los frutos del mismo, para que el nuevo descubrimiento sea el que hagan de sí los propios americanos, reflexionando sobre sí mismos y sobre sus expresiones. Entre ellas, centralmente la filosofía, que explica y da sentido".

Dirige la organización del Congreso el Dr. William Kilgore (USA); la fecha máxima de inscripción es el 30.9.85.

Correspondencia a:
UAM
Torre de Humanidades I Planta Baja

Ciudad Universitaria C451-
Delegación Coyoacán, México D. F.

II CONGRESO MUNDIAL DE FILOSOFIA CRISTIANA

Organizado por la Sociedad mexicana de Filosofía y la Asociación Católica Interamericana de Filosofía, tendrá lugar en Monterrey, N.L. México, del 20 al 25 de octubre de 1986.

Tema Central: El humanismo y la metafísica cristiana en la actualidad.

El Comité organizador es presidido por el Dr. Agustín Pasave Fernández del Valle.

Correspondencia a:
Villagrán Sur 238
Monterrey, N. L. México

INFORMACION

Ilustre visitante.

Durante el mes de junio último la ciudad de Buenos Aires tuvo el altísimo honor de contar con la presencia del filósofo y teólogo de la cultura norteamericana Michael Novak, invitado por la Escuela Superior de Economía y Administración de Empresas (ESEADE), para dar una serie de charlas en el Eseade. La conferencia inaugural estuvo abierta al público en general y se realizó el día 12 de junio en el Salón de Actos del Hotel Libertador.

Su tema fué "Democracia y desarrollo Económico". La charla dada en inglés ha sido traducida por el Centro de Traducciones filosóficas Alfonso el Sabio, y publicada en un número extraordinario de Papeles de Sea, que puede pedirse a Montevideo 1094, P.6to (1019) Buenos Aires. T.3. N° 772-2570.

Ana M. Mallea

Homenaje a Maimónides

Con motivo de cumplirse este año los 8 siglos y medio del nacimiento del filósofo judío - español Moshe Ben Maimon, conocido en la historia de la cultura como Maimónides, el Instituto de Intercambio Cultural y Científico Argentino realizó el día 12 de junio un "Homenaje a Maimónides", que contó con la participación de:

Dr. José Pablo Martín: "La filosofía judeo-helenística como antecedente de Maimónides".

Prof. Luis Farre: "La personalidad religiosa de Maimónides".

Dra. Celina Lértora Mendoza: "Algunas teorías de Maimónides retomadas en la filosofía europea".

Gr. Bernardo Ezequiel Korenblit: "Algunos aspectos del pensamiento de Maimónides, en especial sobre la trascendencia".

Centro de Estudios Éticos

Comenzó en Buenos Aires, un interesante ciclo de conferencias sobre temas éticos, organizado por el Centro.

II CONGRESO INTERAMERICANO DE FILOSOFIA

MONDRIONI

- Viernes 3 de mayo - 19 horas
Carlos Alchourrón: "Determinismo y Libertad en Filosofía Moral".
- Viernes 21 de junio - 19 horas
Héctor D. Mondrión: "La Ética de Max Scheler como una Ética del "Dioscaminamiento".
- Viernes 30 de agosto - 19 horas
Andrés Mercedo Vara: "La Ética en Hegel".
- Viernes 25 de octubre - 19 horas
Antonio Battro: "La Psicología Moral de Lawrence Kohlberg".

25 de Mayo 217 - Planta Baja - ENTRADA LIBRE -

Fundación Argentina de Estudios Sociales (FADES)

En ésta Fundación el Prof. Dr. Alberto Moreno dicta el presente año tres cursos para estudiosos, docentes e investigadores, con la siguiente temática:

- 1) La ciencia de la lógica (mayo, 35 hs.)
- 2) Temas de Filosofía del lenguaje: Montaigne, Austin, Searle y Kripke (junio, 16 hs.)
- 3) El problema de la definición (35 hs.)
(desde el 13/8 al 20/9)

Sociedad Argentina de Filosofía

La Sociedad Argentina de Filosofía nos informa:

- 1º) que ha sido invitada a incorporarse como miembro de la Sociedad Interamericana de Filosofía.
- 2º) Acerca de las IX Jornadas Nacionales de Filosofía. Temas: "El problema de la comunicación" y "La crisis de la Filosofía". A realizarse los días 20, 21, 22 y 23 de Noviembre/85 en Complejo Vaquerías, Valle Hermoso, Sierras de Córdoba. Recepción de comunicaciones: Escuela de Filosofía, Estafeta 32, Ciudad Universitaria, 5000 Córdoba; fecha máxima: 20-09-85, Consultas T.E. 62196.

- 3º) Acerca del Congreso internacional Extraordinario de Filosofía de 1986, organizado por la Universidad Nacional de Córdoba con la colaboración de la Sociedad Argentina de Filosofía. Se realizará en la penúltima semana de Septiembre/86, en Sierras de Córdoba. Tema: "Hombre, Naturaleza, Historia". Coloquios: a) "El futuro del hombre ante los desafíos de la época", b) "El sentido del descubrimiento de América en la Historia Universal" (1492-1992).
- 4º) que ha tenido lugar la III. Convocatoria Nacional y Pre-Jornadas de Filosofía realizadas en Vaquerías durante los días 27 y 28-5-85, con la participación del Dr. Alberto Wagner de Revna, representante del Ierí ante la Federación Internacional de Sociedades de Filosofía (FISP) y representantes de Universidades Nacionales y Privadas del país.
- 5º) que ha decidido fijar como domicilio de recepción de correspondencia y de cuotas, el siguiente:
- Sociedad Argentina de Filosofía
Casa de Correo N° 912
5000 - Córdoba

Club de Pensamiento

Este Club ha realizado en Buenos Aires, durante los meses de mayo y junio una serie de charlas (con posterior debate) encaminadas a practicar el ejercicio del pensamiento de vinculación de las instituciones académicas tradicionales. Auspician el "Club", la Escuela de Filosofía de Buenos Aires, que dirige el Lic. Luis J. Jalfen y el Instituto Jung de Buenos Aires que dirige la Lic. Tulia Alvarez. La sede del Club del Pensamiento está en Territo N° 1266, P.B., 3^{ta}, (1010), T.E. 592-7404.

Asociación de Filosofía Latinoamericana y Ciencias Sociales

Se ha constituido esta asociación presidida por Mario Casalla, que publicará una revista llamada "Revista de Filosofía Latinoamericana" y un Boletín, dirigido por el Prof. Armando Poratti. El boletín informa mensualmente sobre las actividades de la Asociación, que explícitamente manifiesta una tendencia a la soberanización filosófica de ciertos conceptos como nación, pueblo, que hacer filosófico nacional, cultura nacional, etc., constituyendo algo así como una especie de público nacionalismo filosófico.

BIBLIOGRAFIA

Angel J. Cappelletti, *La Filosofía de Anaxágoras*, Caracas, Sociedad Venezolana de Filosofía, 1984, 311 pp.

El Prof. Cappelletti, que desde hace muchos años se dedica a la Filosofía Griega, no ofrece en este nuevo volumen un estudio muy completo, casi nos atreveríamos a decir, el más completo en lengua castellana, sobre Anaxágoras.

Como lo expresa en el prólogo, la obra sigue una doble vía: analítica, es decir, la presentación de los testimonios conservados, y sintética o exposición de la doctrina. De acuerdo con este plan, en la primera parte se recogen testimonios y fragmentos cuidadosamente traducidos y con numerosas notas críticas que, como el mismo autor señala, quizás fueran superfluas para especialistas europeos, pero son necesarias en el ámbito hispánico, bastante escaso de bibliografía especializada en el tema. Se ofrecen 117 testimonios y 22 fragmentos, la mayoría de éstos provenientes de Simplicio.

Sobre esta documentación y los estudios exegéticos, en la segunda parte se analizan la vida, obra y pensamiento del filósofo. Con respecto a la biografía, Cappelletti propone algunas soluciones a puntos controvertidos u oscuros. Así, estima que la única forma de componer los numerosos fragmentos aparentemente contradictorios sobre sus 30 años de estadía en Atenas y el juicio por impiedad, es suponer que dicha estancia no fué continua sino discontinua y que los juicios fueron dos. Estima también que compuso una sola obra, *Sobre la naturaleza* (*Periphyseos*), que comprendía varios libros y que en su segunda parte contenía problemas de perspectiva aplicados a la construcción de escenarios, siendo este asunto materia conjunta de la obra general y no un tratado autónomo (p.195).

La exposición del pensamiento de Anaxágoras se hace siguiendo una doble línea relacional: con sus predecesores (las escuelas jónica y milesia) y sus sucesores. Para el autor, Anaximandro, discípulo (aunque indirecto) de Anaximenes (última etapa de la escuela de Mileto), desarrolla su filosofía natural en confrontación con el monismo y su Nous reconoce como claro procedente al Logos de Heráclito. También está influenciado por Parménides y por Zenón, de quien tomaría la idea de la infinita divisibilidad de la

materia.

En cuanto a su posteridad, en él se entreven los caminos que llevan a Protágoras, pero también a Sócrates. Luego de pasar revista a los distintos conceptos capitales de su filosofía, culmina el autor con la exposición de la concepción cosmopolita e individualista que luego caracterizará a los sofistas y también a los cínicos y estoicos. Por otra parte, si la única "aristocracia" que Anaxágoras admitía era la del talento, su ideal estaría cumplido, política y cívicamente en Pericles y su círculo. Así el claromejor representa la formulación teórica de los principios de las Atenas ilustrada del Siglo de Oro.

Esta visión equilibrada y completa de un filósofo tan distante pero a la vez tan cercano representa un elogioso esfuerzo por presentar la filosofía del pasado en forma viva y estimulante del pensamiento y no sólo como ejercicio de hermenéutica histórica. En ese sentido podemos decir que la filosofía presocrática sigue viva, puesto que sigue interesándonos. Y es mérito del autor mostrar que así es.

C.A. Lertora Mendoza

Santo Tomás de Aquino, *Comentario a la Ética a Nicómaco*, Trad. por Ana María Mallea, Bs. As., Ediciones CIAFIC, 1983, 607 pp.

El Comentario que Santo Tomás hace de la Ética a Nicómaco constituye una obra que, aún inspirada por la filosofía del gatagirita, puede considerarse autónoma.

Sabido es que en todos sus Comentarios el aguacineto no se limita a realizar meras glosas o paráfrasis sino que incluye su pensamiento original en el que, obvio, se halla presente el teólogo cristiano. De ahí que su tratamiento de los fines, que son bienes, y de los medios para alcanzarlos esté siempre intencionalmente abierto a una trascendencia que es Padre, Hijo y Espíritu Santo. Pero si se dejara de lado la lectura teológica y se realizara una meramente filosófica -algo ciertamente difícil- el pensamiento tomásiano seguiría mostrando aspectos originales y abiertos a una pluralidad de interpretaciones. Porque Tomás ha sentado bases para una antropología filosófica y consciente de la subalternación de la ética a la filosofía del hombre no deja nunca de tenerlo en cuenta con sus grandezas y miserias, con sus bajezas y elevaciones. Cierto es que el contacto con el hombre de "carne y hueso" le viene por la tradición hebrea pero su trabajo de síntesis -verdadera filigrana- le hace superar tanto el horizonte de esta tradición como el de la griega aún cuando conserve de ambas las

elementos que fueron conformando el pensamiento de Occidente.

Por todo esto y por muchas razones más -que en virtud del espacio no pueden desarrollarse como por ejemplo las tantas veces olvidada vinculación de ética y política. La primera versión castellana de esta obra es bienvenida. La traductora, Lic. M. María Jallea, ha escogido una obra cuya vigencia no ha decrecido aunque la moral de situación siga cobrando adeptos. La traducción a nuestra lengua -hecha con la minuciosidad de quien conoce la original pero también con la pasión de quien ama lo humano y lo justo- es de gran utilidad no sólo para aquellos estudiantes de Filosofía que todavía no dominan el latín sino también para todos aquellos amantes de la verdad y del bien y cuyos corazones se encuentran abiertos, a todo pensamiento fecundo sin importarles su credo o ideología.

Marta J. A. Daneri

Varios, Francisco Romero, maestro de la filosofía latinoamericana, Sociedad Interamericana de Filosofía, Caracas, 1983, 181 pp.

Este volumen constituye un homenaje de la comunidad filosófica americana al pensador argentino que tempranamente se preocupó por los problemas de nuestra filosofía, como exponente del Nuevo Mundo en tanto categoría propiamente cultural. El programa propuesto por Romero tuvo amplia acentuación no sólo en su propio país sino en toda América. Sus numerosas publicaciones, conferencias, cartas y otras formas de comunicación con todos los americanos lo constituyeron en maestro de una generación. Por eso, este volumen recoge trabajos dedicados al estudio de su pensamiento, escritos por filósofos y estudiosos de diversos países y tendencias.

En el prólogo, a cargo de Eduardo Mays Vallenilla, se reseña brevemente la importancia de Romero en la constitución de una comunidad filosófica americana consciente de sí. Otros aspectos de este filósofo son abordados por Arturo Ardao ("La idea de inteligencia en Romero"), Ángel J. Cappelletti ("Francisco Romero y el espiritualismo latinoamericano del siglo XIX"), Misieri Frondizi ("Valor y Trascendencia"), Jorge J.B. Gracia ("Romero y la individualidad"), Alain Guy ("Francisco Romero, philosophe de l'Esprit"), William J. Kilgore ("The Ethics of Francisco Romero"), Francisco Miró Quesada ("Reportaje a Francisco Romero"), Juan Carlos Torchia Estrada ("Romero y Brentano: la estructura de la historia de la Filosofía") y Leopoldo Zen ("Romero y la normalidad filosófica latinoamericana").

Estos trabajos representan diversos enfoques de la vida y el pensamiento del hombre-jendo. Algunos estudian aspectos concretos de su elaboración filosófica, como Ardao, Prondizi y Kilgore; otros son estudios de filosofía comparada, sea con el período filosófico anterior (Cappelletti), con otros autores europeos (Tocino) o bien analizan similares temáticas en diversas perspectivas filosóficas (Gracis, que compara a Homero con teorías medievales). La ubicación del autor en el contexto americano es el tema de Zam; y los restantes son, con miticos, testimonios personales de quienes han conocido de cerca no sólo el pensar sino el tactuar y la vida cotidiana del filósofo, como Guy y Miró quedado. Particularmente sentido y evocativa es la "entrevista" retrospectiva, que rescata anécdotas, frases, actitudes, que también son historia y que explican al hombre y a su pensamiento, aunque no vuelan ser tema de la historia de la filosofía.

C.A. Lérторa Mendoza

Luis Farre, Estudios en Homenaje, Ed. Pepai, Bs. As. 1985, 133 pp

"Como homenaje por sus 80 años de intensa y fecunda vida" la fundación para el Pensamiento Argentino e Iberoamericano (PEPAI) le ha ofrecido a Luis FARRÉ lo que él "apreciaría como el regalo más importante: un libro". El resultado de ese deseo está a la vista en esta obra que "un grupo de estudiosos sumados por la común amistad y aprecio intelectual" han escrito en reconocimiento, a la vasta producción filosófica de Luis Parré. Hay que destacar que resalta en todo el libro el espléndido clima de libertad y sinceridad en que cada colaborador se ha movido para ofrecer su homenaje. Hay estudios sobre la obra misma de Parré: los de Denek Kourim, Alain Guy, Juan Gutiérrez Casas, Angélica G. de Lunn, Fermín Martínez Gutiérrez e Inés Radunsky; y hay otros estudios que versan sobre temas que han sido como constantes de su preocupación filosófica: los de Diego P. Pro, Alfonso López Quintás, Arturo Roig, Francisco García Buzán, Luis Santaló, Federico Torres Cáceres, José Miguel Bonino, Severino Croatto, Matilde J. García Lasa, Celina J. Lérторa Mendoza y Jorge Ruda, menos el de Hugo E. Biagini que es bibliográfico. Los estudios son cortos pero elaborados trabajos que muestran cómo un pensador con la riqueza intelectual de Luis Parré inspira en otros reflexiones creativas independientes conservando no obstante, su cercana vinculación temática con el pensamiento de Parré. Es muy elogiable esta iniciativa de Ed. PEPAI de haber materializado ella el homenaje que, por otra parte, toda la comunidad intelectual le debe a tan fecundo

mestro.

Ana M. Mallea

1000 títulos de autores Brasileiros de filosofía, 2 vol. Pontificia Universidad Católica de San Pablo. 1983.

El primer volumen de esta interesante documentación bibliográfica está dedicada a libros de filosofía y el segundo a artículos de periódicos. Esta utilísima recopilación bibliográfica en 2 volúmenes coordinada por Gerardo Pinheiro Machado consta, además, de una guía práctica sobre la Biblioteca pública en que el lector puede consultar la obra del autor que busca. Esta obra de documentación bibliográfica es el resultado de un trabajo paciente y riguroso llevado a cabo en la Unidad Central de Documentación e Información Científica profesor Casimiro Dos Reis Filho (CEDIC). Es un verdadero esfuerzo de recuperación de lo producido por el pensamiento filosófico brasileño y una muestra del deseo de dar a conocer sus raíces y fuentes, tarea que realiza PUCSP, para que reconstruyendo el pasado el pensamiento intelectual brasileño "delíne sus propios caminos" en el futuro.

Ana M. Mallea

Rodolfo Mondolfo. Su pensamiento filosófico histórico y social. Instituto de Intercambio Argentino-Israelí. Bs.As. 1984, 178 pp.

El Instituto de Intercambio Cultural y Científico Argentino-Israelí ha editado esta obra sobre el pensamiento filosófico, histórico y social de Rodolfo Mondolfo (1877-1976) iniciando así "una etapa de publicaciones destinadas a acrecentar las relaciones entre Israel y la República Argentina" según las "palabras iniciales" de su presidente, el Dr. Osvaldo Pusitoni.

En la búsqueda de los trabajos de Mondolfo y en su ordenación han colaborado M. H. Alberti, Luis Di Filippo, Enrique Espinoza, Fermín Estrella Gutiérrez y Luis Parré, a quien se debe el primer capítulo acerca del humanismo de Mondolfo. Los trabajos elegidos son de gran amplitud temática, de modo que el lector tiene una extensa y rica visión del pensamiento de tan importante autor filosófico.

Este libro cumple ampliamente la finalidad buscada; desde ya deseamos la pronta próxima aparición del volumen que seguirá a éste que la inicia.

Ana M. Mallea

Estudios de Historia de la Filosofía, por varios autores; Ediciones de la Fundación para la promoción de la filosofía en Colombia, Cali, 1982, 295 pp.

La Fundación para la promoción de la filosofía en Colombia presenta con este libro una primera realización de su objetivo fundacional; la obra recoge trabajos de nueve autores sobre diversos temas de la historia de la filosofía, encaradas con distinta metodología de investigación y desde diversas perspectivas ideológicas, de tal modo que puede considerarse una adecuada muestra de las diversas corrientes que conviven en el panorama filosófico colombiano.

Dos trabajos se dedican a la filosofía antigua, "La polémica del 'protágoras' y del 'Gorgias'" de Lelio Fernández (argentino, radicado en Cali desde hace años) y "Dialectica aristotélica e historia de la filosofía" de Jean Paul Margot. Sobre filosofía medieval están los aportes de Gonzalo Soto Posada: "Logos y eros en la 'Historia Calamitatum' de Abelardo" y de Daniel Herrera R.: "La vida filosófica en la Universidad Medieval". Varios autores de la modernidad son abordados en sendos trabajos: Descartes (Adolfo León Gómez G.:"¿Es posible dudar de todo? A propósito de Descartes tes"); Spinoza (Jean Paul Margot: "Spinoza, conocer para ser libre"), Rousseau y Hobbes (Rodrigo Romero R.: "Dos teorías contrarias: Hobbes y Rousseau"; Kant, con tres aspectos de su filosofía: "Algunas notas sobre la lógica formal en Kant" de Adolfo L. Gómez, "La reflexión crítica: alcances y limitaciones para una teoría de la ciencia" de Juan Manuel Jaramillo U. y "La conciencia kantiana de la libertad" de Angelo Papachini. Este mismo colaborador escribe también "Cultura e historia en la 'Fenomenología del Espíritu'". Los otros dos trabajos sobre Hegel, pertenecen a Augusto Díaz Saldaña ("Hegel. La lógica dialéctica" y "El concepto hegeliano de la historia universal") a quien pertenece también el único artículo sobre Marx: "Historia y lógica en el análisis marxista". Por último Daniel Herrera R. escribe sobre "Husserl crítico de Descartes".

La mención de los títulos, que a propósito transcribiremos, muestra suficientemente el panorama de esta obra; autores y pensadores de muy distinta época y filosofía son abordados en diversos aspectos que van desde los temas metafísicos a los políticos, pasando por la gnoseología, la filosofía de la ciencia, la ética y la filosofía de la historia. Es de felicitar sin reservas esta iniciativa que debiera ser asiduamente imitada, pues todos los que

Un momento salvo que, al igual que en el resto de las ciencias, seamos cultivando la investigación filosófica en lengua hispana subimos de las múltiples dificultades con que se tropezan (y las económicas, como son las más evidentes, no son sino una parte de ellas) a la hora de dar a conocer los resultados del largo trabajo.

C.A. Lértora Mendoza

PREMIO FEPAI DE FILOSOFIA IBEROAMERICANA

Está abierta hasta el 31 de diciembre de 1985 la inscripción al premio F.E.P.A.I. para el bimbo 1984-1985. Las inscripciones deben remitirse a la Secretaría de la Fundación de acuerdo con las normas del reglamento, que incluimos a continuación.

Los interesados en más detalles sobre los premios y los subsidios que otorga la Fundación para 1985, deben solicitar una información completa o presentar una propuesta de trabajo que será considerada durante el mes de marzo.

REGLAMENTO

- Art. 1. La Fundación para el estudio del Pensamiento Argentino o Iberoamericano, área de "ensamblaje filosófico", establece un premio bienal para trabajos de investigación sobre el tema "Historia de la Filosofía Iberoamericana", consistente en medalla, diploma y edición de la obra premiada."
- Art. 2. Podrán participar investigadores nativos o naturalizados de países iberoamericanos, o extranjeros residentes por más de cinco años en estos países.
- Art. 3. Los trabajos deberán ser inéditos y constituir un aporte original sobre historia de la Filosofía en Iberoamérica.

- Art. 4. Los trabajos deberán tener una extensión mínima de cincuenta páginas y máximo de doscientas, en hojas tamaño oficio y estar escritas a máquina en doble espacio, incluyendo notas, bibliografía, apéndices documentales, gráficos, etc.
- Art. 5. Deberán presentarse en seis ejemplares firmados, uno de los cuales quedará definitivamente archivado en la Fundación; los restantes se devolverán a los autores después del dictamen del Jurado.
- Art. 6. Los participantes se comprometen a no editar la obra antes de recibir la notificación del dictamen del Jurado. De lo contrario se cancelará automáticamente la participación.
- Art. 7. Los trabajos deberán remitirse a la Secretaría de la Fundación, Marcelo T. de Alvear 1340, 1º E, 1060 Buenos Aires, Argentina, hasta el 31 de diciembre de 1965, acompañando el formulario de Inscripción que debe solicitarse en dicha Secretaría.
- Art. 8. El Jurado se expedirá dentro de los ciento veinte días de cerrado el plazo de inscripción.
- Art. 9. El dictamen del Jurado será definitivo e insapelable.
- Art. 10. El participante premiado deberá firmar el contrato de edición con la fundación dentro de los 60 días de haberse le notificado la resolución. De lo contrario perderá el derecho a la publicación.
- Art. 11. El premio podrá ser adjudicado a dos participantes, y el Jurado podrá establecer menciones especiales a trabajos presentados.
- Art. 12. El premio podrá ser declarado desierto.
- Art. 13. Toda cuestión no contemplada en este reglamento será resuelta por el Jurado.

DIRECTORIO DE FILOSOFOS LATINOAMERICANOS

CHAMIZO RODRIGUEZ, Pedro	C/Mesa, 1, 7ºD 29010 Málaga España	Montaigne Filosofía del lenguaje y su historia.
DIAZAL, María J., M. A.	Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino (Buenos Aires) Part.º Cuba 2263, 5º A (1428) Buenos Aires	Antropología filosófica - Historia de la Filosofía Moderna
FOUCAUT-BEHAGOURI, R. M.	Julicher Str. 304 5100 Aachen Alemania Federal	Filosofía en Iberoamérica José Martí
GIL CABALLERO, José Antonio	C/San Juan 28, 3ºD Burgos - España 23(947) 24.9757	Metafísica (crítica)- Filosofía de la Educación- Filosofía antigua, del s.XVII y contemporánea.
ORLINGER, Nelson	University of Connecticut. 06268 Estados Unidos	Ortega y Gasset Unamuno Filosofía de la emancipación
RODRIGUEZ CAUZ, O.P. Aguada	Residencia Santa Rosa de Lima C/Miguel Agustín 11 37001 Salamanca-España TE: (923) 21.5437	Filosofía Iberoamericana, Filosofía de la Educación